

FERRO
CARRILES

De Palma á Manacor.
3'15 (mixto)—8'10 m. y 2'45 t.
Palma y La Puebla.
3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto), t.
De Manacor á Palma y La Puebla.
3'15 (mixto), 8 m. y 3'5 t.
De La Puebla á Palma.
4 (mixto), 8'3 m. y 3'30 t.
De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto)
8'30 m. y 3'15 t.

VAPORES
CORREO

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcudia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 6 m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

VEJETACION ESPLÉNDIDA.

Hemos llegado á una época feliz por lo fecunda en hombres de valer.

Se dan sábios y génios.
Donde menos se piensa aparece uno que hace algo notable.

Apenas pasa día sin que registre la historia de nuestros días, es decir, la prensa periódica, la presentación de una notabilidad hasta ese momento incógnita.

Una vez es un poeta «jóven ó extranjero» que lleva escritos y firmados por el mismo seis ó siete millones de versos con sujeción al sistema métrico decimal y á otros sistemas.

Otro día es el héroe un diputado doncello, que rompe á hablar y balbucea un discurso con cualquier motivo.

«El jóven orador posee una palabra fácil—dice algun periódico—lentos períodos, entonacion robusta, frase vigorosa é intencionada; todo esto y mas se encuentra en el discurso del Sr. N. Si no le sobreviene una desgracia, está llamado á ser uno de nuestros primeros tribunales... etc.»

Mas racional parecería decir: llegará á ser uno de nuestros primeros canarios ó de nuestros mas consecuentes jilgueros.

De cuando en cuando descubren algun escritor curioso que un veterinario práctico que vive en tal ó en cual pueblecillo, ha inventado un aparato para dirigir un globo (por el correo.)

«El, desde hoy, eminente, honrado y laborioso herrador del vecindario de... escribe algun periódico—ha realizado el de la ciencia, conquistándose, al mismo tiempo, un puesto entre las glorias humanas.»

Se sabe que un distinguido profesor en callos y caracoles practica la difícil operacion de extirpar un callo á un senador del reino ó á un titulo de Castilla con ojos de gallo.

No falta cantor para las proezas del doctor en piés, que pregone:

«Hemos tenido ocasion de asistir á la imponente ceremonia de la extincion de un callo grande de primera clase, practicada por el insigne profesor. ¡Ah! ¡Cuánto debe la patria á los hombres profundos!...»

Que «debuta» como salchichero del reino un ciudadano.

Pues no falta un periódico que dedique al salchichero un suelto encomiástico, diciendo:

«Anoche tuvimos el gusto de examinar los jamones de Don Fulano de Tal... ¡Qué cerdos tan privilegiados los de aquella casa!...»

Tampoco se olvida los actos benéficos y los rasgos virtuosos.

«El opulento capitalista, Sr. Tal, ejerció ayer uno de esos actos caritativos que tanto enaltecen á un hombre, y que tan frecuentes son en dicho señor. Pasando por la calle de... encontró á un infeliz que pedía fuego para encender el cigarro; el señor Tal sacó de un bolsillo una caja que aún contenía cuatro ó seis cerillas, y la entregó al infeliz diciendo:—Tome usted, buen hombre, y no mendigue usted fuego, que todos somos hermanos en fósforos.»

¡Cómo conmueven estos rasgos de generosidad!

¿Y cuándo toca el turno á los héroes de la virtud y de la abnegacion?

«Ayer fué hallado en la plazuela de Santa Ana, por un «mozo de cuerda», un porta-monedas que contenía cuatro reales en perros grandes y un billete-butaca para la funcion verificada hace tres noches en el teatro de la Zarzuela.

«El honrado artista no paró hasta descubrir al autor ó autores de aquellos perros grandes y de aquel billete, y como el dueño hubiera visto claramente que el mencionado sugeto habia hallado su porta-monedas, el noble mozo no tuvo inconveniente en entregar el hallazgo, ne-

gándose resueltamente á tomar obsequio alguno. Rasgos como este...»

Aquí ya somos todos notables.
¿Qué pueblo ni qué época han conseguido llegar á semejante apogeo de talentos, sabidurias y virtudes?

Quevedo decía que todos los Hurtados eran de Mendoza y todos los Ladrones, de Guevara, en aquel tiempo.

Hoy todos los niños son precoces, todos los viejos están bien conservados, todas las damas son elegantes y hermosas, todos los veteranos son de Trafalgar y todas las patronas son viudas por lo militar, segun ellas dicen.

Y ello es que en fuerza de proponer en familia á Fulanito para gobernador y al otro para candidato á tribuno, y al de mas allá para autor dramático, y á cualquiera para personaje, llegan á gobernadores, y á tribunales y á personas conocidas.

Hay casos excepcionales; hombres que, á pesar de sus esfuerzos y del acompañamiento de instrumental ejecutado por los amigos, no llegan á sacar la cabeza.

—Calculen ustedes como serán ellos, cuando no llegan—decía no hace muchos días un diputado muy conocido.—Yo vine á pié desde mi pueblo hasta Madrid y llegué al Congreso.

Y un amigo, catalan, replicó muy oportunamente:

—Mire, no hay hombre sin hombre: que diga el señor en quien vino á Madrid, y verán vostés como se lo explican todo.

LA ACTITUD DEL SR. MARTOS.

A propósito de la noticia publicada por «El Liberal» anunciando la retirada de la política del Sr. Martos, su órgano en la prensa «El Progreso» dedica hoy un artículo á este rumor, del cual vamos á transcribir algunos párrafos.

«El Progreso» consigna, en primer término, el fracaso de la política fusionista, que representa el Sr. Sagasta y después dice:

«Deseaba el Sr. Martos que se formara un partido liberal robusto, vigoroso, lleno de un espíritu progresivo, y tan leal para la democracia como para las instituciones. Confiaba el señor Martos en que la mayoría de estas Cortes, y el Sr. Sagasta á su cabeza, inspirándose en estas elevadísimas consideraciones y en las necesidades del País y de la Corona, favorecerían la creacion de ese partido, y, en tal concepto, se dispuso á ayudar y ayudó en cuanto pudo y su situacion le permitía á que la política del Gobierno hiciera fácil rumbo en direccion á estos ideales.

Confiaba tan bien el Sr. Martos en que la izquierda, amoldándose á procedimientos naturales y lógicos, y sin violentar el curso de racionales transformaciones, pondría de su parte cuanto le fuera permitido, sin riesgo de sus principios, para llegar á tan patriótica solucion. Y ahora el Sr. Martos se encuentra con que el espíritu mezquino y pobre de alguien, que por su ministerio influye en la conducta de la mayoría, y aun pretende dirigirla y gobernarla, y pasiones que se agitan en el ánimo de algunos de la izquierda, logran que en uno y otro lado alce su imperio funesto menguada intransigencia que excluye los términos de toda solucion encaminada á realizar ideales provechosos á la libertad y al País, y que en periodo muy breve facilitará el regreso de los conservadores, cayendo el Gobierno sin haber cumplido su mision, y dejando más fraccionadas las fuerzas liberales de lo que se encontraban el día que subió al poder el Sr. Sagasta.

Pues bien; como el Sr. Martos no aspira, ni aspirará á ser Gobierno dentro de la monarquia; como al Sr. Martos no guiaba lo que guía á los partidos gobernantes, pues no acortará la distancia á que él se halla del orden actual ni la es-

peranza del poder, ni la seguridad de conseguirlo, el Sr. Martos se aleja de la política á que venia dedicando sus fuerzas y su actividad, por que si á los que interesa el triunfo de la política liberal, para afianzar el Trono y las instituciones, no les preocupa este malaventurado desconcierto, á él no debe llevarle empresa tan generosa y desinteresada más allá de donde le colocó su amor á la patria y su fervoroso entusiasmo por la causa de la democracia.

Esto es lo que hay de cierto en la retirada, ó mejor dicho, alejamiento del señor Martos.»

Como se ve, «El Liberal» estaba bien informado al anunciar ayer la retirada ó alejamiento de la política del ilustre tribuno.

¿Es este el fruto de la política del señor Sagasta?

(Estandarte.)

PUNTALES INÚTILES.

La conveniencia de provocar una discusion política en los momentos actuales, es muy discutible, por más que los señores de la izquierda lo habrán pensado lo bastante antes de decidirse á presentar la proposicion que sobre nombramiento de alcaldes apoyará hoy el señor Diz Romero. Pero si merece discusion este punto y acerca de él no puede erirse opinion con ligereza, está fuera de toda duda que el propósito que el gobierno abriga de pedir á la mayoría un voto de confianza, solo puede aconsejarle una reconocida y declarada demencia.

Desgracias como las que han afligido al gobierno del señor Sagasta en estos últimos días, no se remedian con simuladas energías; la virilidad y la fuerza de un partido no se demuestra con estas votaciones que no significan otra cosa que lo que los teólogos llaman dolor de contriccion, esto es, temor de perder la gloria eterna ó el poder, que para los políticos es la gloria de este mundo.

Esas desgracias se enmiendan ó corrigen con verdaderas energías, ó siguiendo el simil, con dolores de atriccion, ó sea pesar de haber ofendido á Dios por ser quien es, ó de haber ofendido á la opinion pública, diosa y señora á quien únicamente deben prestar adoracion y culto los hombres encargados de dirigir la política de un país.

¿Qué significaría hoy, dado el estado de la opinion, un voto de confianza al gobierno? Por mucho que se le disfraze, por diplomática que sea la forma en que se presente, no habrá un solo español que no vea claro y perfectamente demostrado con semejante voto que el gobierno se hace solidario y responsable de los errores ó debilidades en que se supone han incurrido algunos hombres importantes de la situacion.

Y de poco servirá que la mayoría de estas Cortes recabe por sí una parte de esa responsabilidad, porque si los hombres de significacion y de prestigio que forman en ella, llevasen su abnegacion hasta este punto; cosa que nos permitimos dudar, sólo serviría tan grande sacrificio para que todos muriesen juntos.

Lo repetimos; solo con verdadera energia, puede salirse del apurado trance en que se encuentra el ministerio; energia que es necesario demostrar cuanto antes, que debió haberse demostrado ya, por más que con semejante alarde, fuera necesario lastimar á correligionarios y compañeros de fechas muy antiguas.

Una votacion de confianza en este momento histórico, no lo dude el señor Sagasta, podrá servirle de amparo en ciertas regiones, si es que hasta ellas no han llegado los clamores de la opinion, pero no le servirá de defensa ni de apoyo contra las exigencias que esa opinion desatendida y desairada manifestará con

mas fuerza, cuanto mayor sea la resistencia.

Admitiendo, y esto lo admitimos de buen grado, que quien tiene que pesar el valor de ese voto de confianza, esté conforme con él, y no vea en el fondo lo que verán muchos, lo que asegurarán los conservadores, esto es, que es una imposicion ó una amenaza, queda todavía por resolver el problema. Porque no se hará semejante ilusion el señor Sagasta, de que habiendo ensayado las oposiciones monárquicas el efecto que hacen en el país ciertos debates, no desistirán de empeñarlos en toda ocasion que se presente propicia, así es que, aun aceptando que ese voto de confianza que hoy se anuncia aplacase un tanto la excitacion producida y se acogiese en ciertas regiones como seguro el señor presidente del Consejo, que no pasarán muchos días sin que vuelva á plantearse con cualquier motivo. ¡Abundan tanto!

Por esto decimos, que lo que aquí se necesita es verdadera energia, decision y ánimo esforzado para arrancar la raiz al árbol donde es de temer mueran ahorcados los liberales monárquicos. Por algo se ha dicho que la política no tiene entrañas. Si en el caso en que nos encontramos se tratase tan solo del sacrificio del Sr. Sagasta en bien de sus amigos, podría su actitud ser digna de respeto ya que no de alabanza; pero tratándose del porvenir de un partido y acaso de la suerte de la libertad, pudiera ser que su conducta fuese juzgada muy duramente por la historia.

No hemos provocado nosotros el conflicto: lo hemos visto aparecer con pena; deseamos una solucion favorable á la libertad, pero no hemos de disimular ni amenguar por nada ni por nadie, la gravedad que tiene esta crisis que la política española atraviesa. Siempre nos han encontrado en frente todas las impaciencias, como nos encontrarán todas las resistencias injustificadas. Si al Sr. Sagasta le falta la energia que la opinion reclama, déjese de votos de confianza que á nada conducen, y allane el paso á quien pueda demostrarla sin daño para la libertad.

(Globo.)

EL BASILISCO

Rara vez se habrá visto en el campo político á una individualidad que, reuniendo apreciables prendas de carácter y la fortuna de estar constantemente favorecida por las circunstancias, cometa al mismo tiempo tantas torpezas, que, á la postre, todo cuanto intenta ó crea, tórnase en mengua de su popularidad y de su prestigio.

Entre nosotros, actualmente, el señor general Martínez Campos encuéntrase en ese caso.

A fuer de adversarios leales, nos complacemos en declarar que el pacificador de Cuba posee grandes condiciones de carácter. Corazon generoso, accesible á las grandes ideas y lleno de patriotismo, tiene á veces arrebatos casi geniales y una audacia innegable en practicar cuanto su rápida conviccion le sugiere.

Por otra parte, las mas arriesgadas empresas que ha abordado, han sido coronadas por el éxito.

Y á pesar de todo, la realidad es que el Sr. Ministro de la Guerra tiene pocos amigos, y que su personalidad en los asuntos patrios sufre cada día un nuevo empequeñecimiento.

Una rápida ojeada sobre su vida pública bastará para establecer las causas de este hecho innegable.

El general Martínez Campos hizo una buena parte de su carrera en la época revolucionaria, y debió á la República los entorchados. Tuvo la lealtad de no conspirar contra ésta; pero tan pronto como aquella situacion bautizada por el señor Alonso Martínez con el nombre de «res-pública» se estableció, tras el atentado del 3 de Enero, se sublevó é hizo la Restauracion.

Todo fué favorable al héroe de Sagunto.

Se acabó la guerra carlista, y la Monarquía se presentó con cierto barniz de tolerancia hacia las personas que contribuyeron no poco á darle la vida más ó ménos azarosa que ha venido atravesando.

Marchó en seguida el general á Cuba. Tuvo la idea, digna de su alma generosa, de acabar la guerra, no por el esterminio, sino por el convencimiento, y empleó, las envidiables facultades de seducción, que en momentos inspirados posee, para realizar el pacto del Zanjón, verdadero triunfo de la política de concordia y de reformas sobre las intransigencias de todos matices. Cuba le llamó su Pacificador, y hubo momentos en que todo lo esperó de su hidalguía. Durante algún tiempo fué una devoción el amor al general Campos.

Vino á poco á la Península. Reemplazó al señor Cánovas en la Presidencia del Consejo. Hizo unas elecciones algún tanto imparciales. Dió lecciones de liberalismo al partido conservador, y dejó el puesto por no faltar á sus compromisos. Cayó del poder con más popularidad, si cabe, que la que trajera de Cuba.

Entró en la oposición. Cooperó como ninguno al enaltecimiento del fusionismo, y dió la fianza personal para que ocupase el poder el elemento liberal de la Monarquía. Sin él aun nos gobernaría Cánovas, á ménos que los vientos de tempestad que empezaron á soplar hace un par de años no hubiesen barrido á la hora presente todo lo que dá tono y vida al partido conservador.

En el Gabinete que se formó tomó la cartera de la Guerra para defender, como él dice, «al Rey y al ejército.»

Pues bien; ya tenemos que el general Martínez Campos ha pasado su vida abogando por el partido liberal de la Monarquía, por el ejército y por la reforma ultramarina. Si demostramos que ni en Cuba, ni en el ejército, ni entre los liberales monárquicos tiene popularidad el Sr. Ministro de la Guerra, habremos probado la verdad de la afirmación sentada al principio de este artículo.

No se necesita gran esfuerzo para llegar á este término. Que la fusión, que la mayoría está divorciada del señor general Campos es tan evidente, que no hay un sólo hombre político que no lo tenga en cuenta para formar conjeturas sobre el porvenir. A la influencia del soldado de Sagunto y de sus amigos se atribuyen los tropiezos de la fusión. Si esta no ha cumplido todos los compromisos del partido constitucional, achácase esta grave falta política á la oposición del general. De ahí que el rompimiento de la mayoría, la formación de la izquierda y el fracaso de la situación actual, se tengan obras suyas más que de ningún otro. Hoy por hoy el señor Martínez Campos es tan impopular entre todos los elementos del país afectos á la libertad, como el señor Cánovas del Castillo.

En Ultramar ocurre lo mismo. Nadie en Cuba se imagina que puedan ir reformas mientras el Pacificador tenga intervención influyente en la marcha de los asuntos públicos. En este punto la opinión ha llegado á tal extremo, que no hace mucho un periódico satírico nos pintaba al Sr. Nuñez de Arce tratando de limar las cadenas del esclavo de Cuba, y contenido en su operación por el general, que con un gran sable en la mano, amenazaba al Sr. Ministro de Ultramar para que dejase al esclavo encadenado. Esta caricatura sintetiza bien la creencia de la gente antillana respecto á su antiguo idolo.

Del ejército es inútil hablar. Aparte de algunos amigos personales, que á su lado han hecho la carrera y que por gratitud le permanecen adictos, son contados los oficiales generales que no combatan toda la administración del señor Ministro de la Guerra. El descontento es tan grande, que hasta los mismos amigos procuran hacer ver que no piensan como él.

¿Y de qué proviene esto? Pues sencillamente de que el general Martínez Campos no ha nacido para la política. Es un hombre de genialidades, de corazonadas, pero no es un hombre de voluntad y de perseverancia.

Sus impulsos son buenos por lo general. Pero no obedecen á una ilustrada conciencia de los hechos sino á un arrebatado del sentimiento. Para la vida política todo esto nada vale.

Por otra parte, el General no estudia, y si estudia nada aprende. Los hechos pasan sin influir en su ánimo.

Se ha empeñado en defender al «Rey y al ejército», estorbando todo progreso y toda política liberal. Despues de todo, resulta que es un conservador á la usanza del Sr. Cánovas del Castillo, y para colmo de contradicción es hoy su irreconciliable adversario.

Protegido por la suerte, adornado de grandes cualidades personales, y sin embargo, malquistado con todos, este es el signo del General.

Debe á la libertad sus mejores triunfos y al conservador. Pacificó á Cuba y abrió las puertas á las reformas y por su culpa no son reformas. Trajo al poder al partido liberal y por él cae ruidosamente el partido liberal deshecho. ¿Quién tiene este hombre? Su mirada, como el basilisco, mata cuanto vé.

El día que el General se mire á sí mismo, ¡ay de él!

(Tribuna.)

LA PROVISION DE CURATOS.

Mas de una vez nos hemos permitido llamar la atención del señor cardenal arzobispo de Toledo, acerca de la conveniencia para el servicio de los fieles y los intereses del clero, de proveer los curatos vacantes que son en la archidiócesis la mayoría.

Las contestaciones que algunas veces merecimos de los periódicos llamados religiosos, lejos de satisfacer nuestros legítimos deseos, encamináronse la más de las veces á despojar de toda autoridad á nuestras excitaciones y aún á suponer que movían nuestra pluma propósitos de mortificación para su eminencia, cuando no encubiertos ataques á la administración económica de la archidiócesis, grandemente beneficiada con la sustitución de los párrocos por ecónomos de la libre elección del prelado y amovibles á su voluntad.

Y sin embargo, ni una sola vez hemos tratado este asunto que no haya sido á ruego de dignísimos sacerdotes que sin acrimonia, ni pasión de ningún género, nos excitaban á recordar el considerable tiempo trascurrido sin anunciar un concurso para proveer los curatos vacantes.

Hoy no se trata de reproducir la queja directamente encaminada al señor cardenal Moreno; ni debemos decir una sola palabra de cuenta propia. Vamos á mostrar íntegra la carta de un modesto sacerdote de la diócesis de Murcia, sin modificar un apice su sencillez de estilo; y si omitimos la firma, aunque no se nos prohíbe estamparla, es únicamente para evitarle mortificaciones, que no dejarían de conturbar su espíritu. por haberse permitido observaciones que no suelen ser bien recibidas por quienes algunas veces confundían la obediencia debida con la sumisión servil.

He aquí la carta:

«Señor director de «El Liberal.»

Muy señor mio: Siento mucho no estar á usted, pero teniendo presente el interés que se toma por las cosas justas, le dirijo la presente, rogándole se sirva poner en el periódico, que con tanto acierto dirige, algun sueldo en contra de grande abuso del ilustrísimo señor obispo de Murcia sobre la suspensión de concursos para hacer oposiciones á curatos, con tanto perjuicio de los pueblos y de los párrocos y escándalo de todo el mundo, con el vano pretexto de poder trasladar á los ecónomos de un pueblo á otro cuando convenga; esto alegan, y es, no sólo por aprovecharse del excedente que resulta de ser cura propio á ser ecónomo en la dotación, sino que obligan á estos últimos á que le den al prelado una gran parte de lo eventual, ó sea pié de altar. Esto es cierto, no sólo en este obispado, sin tambien en otros, como en Toledo, y en las parroquias de Madrid, que tanto se saca, segun la voz pública. El eminentísimo señor cardenal sólo dá á los ecónomos de la corte una corta parte de sus productos, y lo demás lo deja para él, faltando con esto á todas las disposiciones más sagradas de los Sagrados Cánones, costumbres y concordatos. De esto resulta los pocos jóvenes que se ordenan, falta que ya se deja sentir, con perjuicio de los pueblos, que, pagando, como pagan, el culto y clero, no se les cumple en esta parte, sólo por aumentar el fondo de reserva, que es lo que se busca, no haciendo caso de la disminución de los sacerdotes.

Y más claro: la justicia es una, y todo el que obra apartándose de esta virtud obra injustamente. Ahora bien: el obispo de esta diócesis, el de Toledo y otros no hacen ni quieren hacer concursos. El de Orihuela lo hizo en Ciudad-Real cuando estaba allí, y lo dejó todo arreglado, y en su obispado está dando disposiciones para verificarlo; el de Valencia lo hizo en Jaen cuando estaba allí, y en Valencia ya lo ha hecho por dos veces; y esta variedad la vemos en España. Y ahora pregunto: ¿qué prelados obrarán con arreglo á justicia con tan contrario proceder? La cosa es clara: aquellos que cumplan con lo que dispone el santo Concilio de Trento y novísimo concordato, que es una ley vigente. Luego los otros obran contra la justicia, y por más que quieran alegar para disculparse, si el fondo de reserva lo invierten en obras pías, ó en otras, siempre se les puede contestar que están abusando, que, como dicen los moralistas, no se pueden hacer cosas malas para que resulten buenas, y como no es bueno no poner curas propios en las parroquias, como así está mandado, y así ha sido siempre, resulta que los que obran de este modo obran en contra de la justicia, y aunque el fondo de reserva lo invirtieran en los objetos más santos, siempre sería faltar á lo principal, que es á los párrocos, para lo cual lo paga el pueblo, y nadie pueda disponer de lo que no es suyo; y si tan apremiantes fueran las necesidades pías, lo justo es que contribuya por igual todo el clero de España, y que no, pese la carga sobre unos, estando los demás descansados; pe-

ro todo lo que en contra del indicado objeto se diga, todo son vanos pretextos. La codicia rompe el saco.

Si usted me hace este favor, hará un gran beneficio á todas las clases, porque con este abuso todos los cristianos salen perjudicados.

Abril de 1883. P. S. Si no se hace lo posible para que se celebren concursos, con lo que el gobierno trabaja para aumentar la paga á beneméritos párrocos, no se hará más que hacer el caldo gordo á los obispos.» (Liberal.)

ECOS POLÍTICOS.

Hablando de las manifestaciones que durante su viaje á Barcelona y Valencia se han hecho á favor del Sr. Castelar, dice un corresponsal de un periódico las verdades que entrañan las siguientes líneas:

¿Qué representan, qué significan las ovaciones de que nuestro ilustre jefe ha sido objeto? En el fondo, la situación no ha cambiado; entre los elementos que en el país representan alguna fuerza viva, el Sr. Castelar ha tenido siempre la misma influencia, igual prestigio. Mas sería inútil empeño negar que hay en el momento presente causas especialísimas que realzan la personalidad del Sr. Castelar. En primer término el país ha visto cómo los calumniadores, cómo los que le denostaban por poco republicano, han caído de rodillas ante las gradas del trono borbónico, y luego el Sr. Castelar representa hoy la única protesta contra el motin de Sagunto. Cuando muchos jefes de la demagogia revolucionaria juran fidelidad y obediencia á la monarquía borbónica, y ensalzan y subliman á D. Alfonso de Borbón, apellidándole salvador y redentor de España; cuando de los jefes que no han desertado del campo republicano, uno se sumerge en las espesas sombras de voluntario destierro, y no dá la menor señal de vida, y otro abandona cátedra, discípulos, amigos y correligionarios, y olvida los intereses de la patria para curar solo de los intereses de sus clientes, entre los que figuran en primer término D.ª Isabel de Borbón y sus hermanos, y otro permanece años enteros en el silencio en que le sumieran los tristes desengaños recogidos en la expedición del 80, natural es que los liberales todos cuyas heridas manan sangre todavía, conviertan sus miradas al incansable estadista que en el periódico, en el libro, en la tribuna del meeting y en la tribuna del Parlamento reivindica diariamente en discursos de no igualada elocuencia, los derechos del individuo, hollados por los triunfadores en Sagunto, y la soberanía de la nación, desconocida por el Código que coloca como cúpula del edificio político una monarquía patrimonial y de derecho divino.

Dice «La Integridad de la Patria» que si en tiempos de los conservadores hubiera habido un proceso como el de Monasterio, los constitucionales hubieran puesto el grito en el cielo y tomando motivo del asunto, para acusar al gobierno de perjudicar gravemente la causa de la monarquía, y para hablar de lo que había contribuido á la caída de Luis Felipe el asesinato de Prasslin, y á la de Napoleón III, el de Victor Noir.

Por fortuna, para la monarquía, los que están hoy en la oposición son los entusiastas y discretos conservadores, y éstos no se aprovechan de esas cosas. Pero las recuerdan.

El «Correo Catalan» cuenta que la peregrinacion que saliendo de Santa Maria de Osó visitó la cueva de San Ignacio de Loyola en Manresa y Santuario de Montserrat, fué apedreada al pasar por Santa Maria de Artés.

Barbaridades semejantes son restos de largos años de ignorancia y fanatismo. Es natural que los pueblos, al despertar traten algo mal á los que tanto daño les hicieron durante siglos.

Pero tranquilícese el colega, la educación liberal avanza, y dentro de poco, si queda algun carlista—siempre hay contrasentidos—podrá pasar tranquilamente por Santa Maria de Artés.

«El Pabellón», con las mismas: «Un epigrafe expresivo de «El Porvenir», diario republicano:

«Cosas que pasan!» No seran los republicanos esas cosas. Porque esos no pasan, sino que ya han pasado.

De sazon y de época.» Pero tienen que volver á pasar, y si no al tiempo, caro colega.

LAS MEMORIAS DE SARAH BERNHARDT. Con el título de «Mi vida de teatro,» ha escrito Sarah Bernhardt sus «Memorias,» las cuales verán la luz pública en París, en Octubre próximo.

Un periódico de dicha capital ha publicado un interesante fragmento de la mencionada obra, relativo á la juventud de la gran artista, lleno de tan curiosos detalles, que no vacilamos en trascibirlo á continuación para saóz de nuestros lectores.

Dice así: «Cuando niña, mi carácter cambió bruscamente; pegaba á todo el mundo y me daban terribles accesos de ira cuando á quien me contrariaba.

Mi padrino se habia reunido con mi madre y con M. X... y abrigaba yo el presentimiento de que se ocupaban de mí. En efecto, abrióse la puerta y mamá me dijo que me acercara, manifestando á mi institutriz que quedaba yo libre aquella tarde con motivo del aniversario que se festejaba.

—Vámonos á ver, niña, ¿qué quieres ser? —me dijo bruscamente mi padrino.—No tienes dote y es preciso trabajar para que lo gres reunirlo. ¿A qué piensas dedicarte?

—A nada,—exclamó mi tía, mujer hermosa, morena y elegante, que en aquel momento acababa de entrar en la sala.

Mi madre, que era una rebia agraciada como una vígen de Rafael, pero insolente como una Magdalena de Rubens, le intimó la orden de guardar silencio.

Yo, débil y temerosa en medio de aquel aréopago súbitamente improvisado, permanecía muda. Mis ojos estaban fijos en la copia de un cuadro de Hamon: «Sueño venturoso.»

En el centro, una madre jugaba con sus desnudos hijos. Yo no aspiraba á tener descendencia, toda vez que, careciendo de dote, no podía casarme, suponiendo en aquella época que no se tenían hijos fuera del matrimonio. Al lado una jóven coronada de flores apoyaba su cabeza sobre el pecho del adolescente, y tras ellos un anciano de luenga barba que, con los brazos extendidos sobre sus cabezas, les bendecía patriarcalmente. A la derecha una hermosa doncella escanciaba á un jóven moreno. En otro sitio cantaban dos muchachas acompañándose al arpa. Esto me recordaba el convento. Finalmente, en un extremo de la izquierda se veía un jóven dedicado á la pintura, mientras una muchacha le contemplaba sonriente. Entonces exclamé en alta voz:

—Ya sabes, mamá, hasta qué punto me gusta la pintura.

—¡Magnífico oficio para morire de hambre! exclamó mi padrino. ¡Y eso que no te falta disposición para dedicarte á él. Mirad este lienzo, añadió volviendo bruscamente mi caballete, oculto detrás del piano.

Pintaba yo entonces al pastel una copia de Greuse.

Mi hermosa tía no podia contener la risa, y con la contera de la sombrilla me indicó que la figura principal tenia un ojo más elevado que otro. La sombrilla rozó el pastel y lo deterioró de un modo extraordinario.

Yo me puse pálida y tuve intentos de pegar á mi tía.

Movido sin duda á compasión, mi padrino declaró que aquel ensayo revelaba en mí buenas condiciones, y que indudablemente poseía yo el sentimiento del arte.

—Pues bien,—dijo M. X...,—haced de ella una actriz.

—¡Una actriz! Si es una criatura, fea como un demonio, repuso mi padrino.

—¡Fea! exclamó mi madre encolerizada á causa del ultraje. ¡Mi hija fea! Estáis loco. Si es una muchacha encantadora. ¡Mirad que ojos tan soberbios! ¿Y qué me decís de estos cabellos rizados? añadió cogiendo á manos llenas mi enmarañada cabellera. ¡Fea! ¡Decididamente estais loco! Y humillada en su orgullo de madre, recorria la sala murmurando:

—Es una criada débil y enfermiza,—prosiguió mi brutal padrino,—haced de Sarah una modista.

Y levantaba mis luengos brazos y me empujaba ligeramente para demostrar qué punto de apoyo me ofrecían mis delgadas piernas. Tenia yo el aspecto de un potro desmedrado, de quien nadie hace caso.

—Hacedla modista, que es lo que más le conviene,—replicó mi padrino.

Pero M. X... manifestó que el teatro me ofrecía grandes probabilidades de éxito, asegurando que participaba de la opinion de mi madre. Segun él, no era yo fea, y tenia una voz agradable y unos dientes muy hermosos que me permitirían sacar gran partido de las sonrisas.

Finalmente, dijo M. X... que era preciso presentarme á M. Auber y que M. de Girardin se encargaría de dar este paso.

Mi madre era extrañera y no estaba al corriente de lo que debía hacerse para hacerme entrar en el teatro.

Todas las «Memorias» están escritas en este tono, en atención á lo cual es de creer

LA OPINION.

PALMA 10 DE MAYO DE 1883.

El día después de haber tenido lugar las elecciones, decíamos estas mismas palabras: «El aturdimiento consiguiente á estos días de ruda batalla, necesita hoy algunos momentos de descanso, para no «escribir demasiado impresionados, dando lugar tal vez esa misma impresión á «que la pluma convirtiera en libelo el periódico...»

Hoy sentimos una gran satisfacción al recordar lo que entonces escribimos, porque podemos acceder con mas razon gustosos al deseo que nos han manifestado dignísimas personas, que se han acercado á nuestro director, para suplicarle que nuestro periódico no diese con sus escritos lugar á envenenar las cuestiones, descendiendo al terreno personal, del cual estábamos decididos á separarnos.

Las personas que animadas de un noble sentimiento se nos han acercado con el fin expuesto, son personas ajenas á la redacción de los periódicos que se publican en esta localidad y dignas de nuestra particular consideración.

Les hemos dado la seguridad de que verán satisfecho su deseo, y no hemos de faltar á nuestra palabra descendiendo al terreno personal en las columnas de nuestro periódico, aunque pudiese legitimarlo, si así lo hicieramos, la agresión que contra nosotros se intentara.

Busquemos nuestros adversarios en el terreno de los principios políticos, y siempre nos encontrarán dispuestos á defender los nuestros con la mayor decisión. En el campo de las personalidades, encontrarán nuestro profundo silencio, nuestra mas completa indiferencia, que los hombres y los partidos tanto mas se ennoblecen, cuanto mas se muestran tolerantes y caballerosos con sus enemigos.

Nuestro colega el *Islaño*, vuelve á quejarse por la centésima vez de los abusos que se cometen contra la ley de caza.

Asegura que en la plaza se venden públicamente piezas muertas y hasta se dice que hay quien va ofreciendo de casa en casa libras y conejos, y añade con sobra de motivo y de razón que esto no puede ser más escandaloso.

Es excusado manifestemos que semejante hecho nos duele tanto ó más que al colega nombrado, pues como él hemos venido hace tiempo clamando contra las continuas transgresiones que en esta materia se vienen cometiendo.

Por nuestra parte abandonaríamos ya la cuestión si fuesen solo los cazadores *legales*, permitásenos la palabra, los que tales infracciones cometiesen; pero como estos, según puede asegurarse, son los que tienen menos participación en las numerosas faltas denunciadas, por los cazadores que ni tienen licencia para cazar ni para usar armas, son los que las cometen, es fuerza que salgamos en favor de la justicia y del derecho que tienen los primeros de que se mande respetar según conviene la época de la veda y se persiga activamente sin tregua y sin descanso á los cazadores indocumentados en primer término y á los furtivos después, aplicando á unos y otros todo el rigor de la ley.

Se ha encargado de montar y dirigir la imprenta que se establece en Felanitx, nuestro particular amigo D. Bartolomé Reus, quien salió el martes para Barcelona, con el objeto de adquirir algunos elementos que faltaban para completar aquella.

Deseamos á la nueva imprenta, á nuestro amigo y al pueblo en donde se establece, la mayor prosperidad.

Sería de desear, y con esto se causaría mucho bien y se evitarían disgustos, que la guardia municipal impidiese por cuantos medios estén á su alcance, que los chiquillos cometan las numerosas imperitencias que todos los días observamos al salir en formación el Regimiento de Filipinas, que materialmente se meten entre los gastadores dificultando su marcha y poniéndoles en continuos apuros y en la alternativa dolorosa de causar á aquellos algun daño.

Lo deseamos con todo encarecimiento, por cuanto no siempre podrá contarse con la prudencia con que hasta ahora se han conducido aquellos militares y entonces tendríamos que deplorar disgustos, cuando ahora es tan fácil evitarlos.

Ayer contrajo matrimonio en la iglesia de San Cayetano nuestro, particular amigo

go D. José Montaner con la bella Señorita D.ª Concepcion Menendez de Arango, habiendo asistido como padrinos el coronel retirado Sr. D. Miguel Noguera y nuestro amigo D. Juan Cerdó, abogado.

Enviamos á los novios la mas cordial enhorabuena y los deseamos una eterna luna de miel.

Se dice que para estos próximos días de Pascua de Pentecostés, se darán algunas funciones de canto y declamación en nuestro Teatro principal en las que tomarán parte varios aficionados á ambos géneros.

Convenido.

Dicen algunos colegas que en breve se verá ante esta Excm. Audiencia una causa sobre parricidio procedente de Ibiza, para cuyo reo el Fiscal pide la pena de muerte, estando la defensa encargada á D. Alejandro Roselló.

A las diez de la mañana de ayer fondó en este puerto procedente de Ibiza y Alicante, el vapor-correo *Union* conduciendo la correspondencia y pasajeros.

Dice nuestro colega el *Bien Público* de Mahón, que si no hay contra-orden, la escuadra de Instrucción que ha fondado estos días en el puerto de Barcelona, visitará muy en breve aquel puerto.

Compónese de las fragatas «Victoria» que enarbola la insignia de Almirante, la «Numancia», la «Zaragoza», la «Sagunto», y la «Cármel» y va mandada por el Contra-Almirante Sr. Bula.

Hemos visto que se están llenando con piedra triturada los hoyos que habia en la explanada de la Puerta Pintada. Si con estos remiendos ha de desaparecer, cuando llueva, el inmenso barro que se forma en ella, lo damos por bien hecho y aun lo agradecemos.

Sin embargo: dada la manera como se lleva á cabo esta recomposición, dudamos mucho que llene por completo aquel designio.

Hasta el sábado no se constituyeron en Mahón las mesas electorales, habiéndose retirado de la lucha el partido conservador y el republicano, quedando por consiguiente, dueños del campo los zorri-llistas.

El Ayuntamiento de Mahón ha resuelto dar á pública subasta el arriendo á venta libre de los derechos de consumos correspondientes al próximo año económico.

Según parece, los pescadores de Mahón, después de haberse visto precisados á estar muchos días sin pescar, por causa de los temporales, han tenido el disgusto de ver destrozadas sus redes por unos cetáceos causándoles perjuicios de mucha consideración.

Hondo pesar hemos experimentado al saber que la Sala de lo criminal de esta audiencia ha estado conforme con la pena pedida por el Fiscal de la misma para el acusado del asesinato cometido en el pueblo de Andraitx.

Nosotros, que respetamos como ninguno los fallos de tribunales, por creerlos siempre dictados por la rectitud y é inspirados por la justicia, no queremos ocultar nuestro disgusto en el caso presente en que hubiéramos deseado no ver condenado al acusado de una pena que tanta aversión nos merece y que ver borrada quisiéramos del Código español.

Ojalá el Tribunal Supremo consiga ver en este asunto circunstancias que, sin herir la justicia de los jueces de esta Audiencia, consigan atenuar la sentencia que aquel inapelable tribunal dicte.

CORREO.

Paris 5. Senado.—El Sr. Batbie, antiguo ministro de Justicia, ocupándose del dictamen del consejo de Estado sobre las asignaciones eclesiásticas, dice que los considerandos en que se apoya están basadas en una falsa interpretación del Concordato.

Añade que los argumentos que se alegan no tienen base sólida. Dice que siempre se ha hecho distinción entre las asignaciones de los diferentes titulares eclesiásticos. Sostiene que no se pueden tocar las asignaciones de los prebendados y de los curas, sin violar la Constitución. Acusa al gobierno de entrar por mal camino creando nuevas dificultades.

El ministro de Justicia contesta que el consejo de Estado interpretó fielmente el Concordato, apoyándose en precedentes del imperio, de la restauración y de la monarquía de julio.

Añade que el servicio de cultos es un servicio público y que no se puede admitir que el Estado está desarmado ante los ataques de que puede ser objeto por parte del clero.

Asegura que la agitación contra las leyes de enseñanza comienza á calmarse y que la mayoría de los obispos han permanecido en una actitud prudente.

Termina declarando que defenderá siempre el sostenimiento del Concordato, protegiendo los cultos reconocidos, pero que exigirá la obediencia á la ley.

Después de una réplica del Sr. Batbie, se declaró terminado el incidente. Paris 5.

El duque de Fernan-Núñez será recibido el lunes por el presidente de la república. El Cator 5.

Antes de salir de esta capital lord Dufferin, trató de sondear al primer ministro egipcio acerca de la oportunidad de declarar la independencia de Egipto.

Cherif-bajá, lejos de dar oídos á semejantes proposiciones, hizo energías protestas de adhesión á la Sublime Puerta. Viena, 5.

Están llamando la atención las noticias de Rusia acusando la concentración de considerable fuerza sobre la frontera de la Armenia, habiéndose reforzado las obras de defensa en las plazas limítrofes á Turquía.—«Fabra.»

Londres, 5. E «Times» da hoy cuenta de una entrevista del Sr. Fernando Lesseps con un corresponsal del periódico.

El Sr. Lesseps declaró á éste terminantemente que estaba de acuerdo con Inglaterra respecto de la conveniencia de dar mayor ensanche al Canal de Suez para facilitar la navegación en vista del aumento progresivo del movimiento de buques, pero que por su parte se oponía á la creación de un nuevo canal, cuya empresa, en su concepto, daría lugar á insuperables dificultades. Roma, 6.

El «Monitor de Roma» dice que el señor Schlozer, representante de Alemania cerca de la corte Pontificia, recibirá en breve la contestación á la última nota de monseñor Jacobini.

Añade que dicha respuesta se á en principio favorable á los deseos del Vaticano, aunque se refiere más á la supresión de las disposiciones penales contra los eclesiásticos que á la revisión de las leyes orgánicas. Nueva-York, 6.

Ha estallado un horroroso incendio en Union City (Indiana). Las pérdidas pasan de 250000 pesos fuertes. Lima (sin fecha).

(Despacho de origen chileno). Han ocurrido dos encuentros entre chilenos y peruanos, resultando estos últimos batidos con pérdidas de 59 muertos. Las nuestras han sido solo de cuatro muertos y 12 heridos. Nueva-York, 6.

Se anuncian grandes huelgas en los Estados Unidos. Los obreros fundidores de hierro amenazan con la suspensión del trabajo si no se les suben los jornales. Se teme que la cuestión de la huelga produzca grandes perturbaciones económicas en los Estados Unidos. Roma, 6.

Anteayer fué firmado en Berlin el tratado de comercio entre Italia y Alemania.—«Fabra.»

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 9 á las 5'15 t.

(Recibido á las 5'57 n.)

En el Congreso se ha presentado una interpelación sobre la dimisión del señor Abascal.

El señor Gullon niega que se hayan cometido abusos electorales.

El Marqués de Urquija ha sido nombrado Alcalde de Madrid.

La Comisión de presupuestos aprobó el de ingresos.

El sábado se presentará el dictamen. Crisis en Inglaterra. Cuatros: 65'45

Madrid 9 á las 8'15 n.

El señor Sagasta ha negado toda solidaridad del Gobierno en la causa de Ministerio.

Mañana continuará la interpelación. Francia envía refuerzos á Tonkin, cuya situación se ha agravado.

Témese que los anarquistas ataquen la colonia.

que el público las acogió con verdadero agrado.

Lastima no conocer todavía los detalles de la presentación de Sarah Bernhardt á Auber por Emilio de Girardin, quien tenia en mucha estima á la insigne artista y no sólo la admiraba, sino que se admiraba en ella: el gran periodista la habia inventado.

EL MATRIMONIO DEL CONDE PECCI.

El conde Pecci, sobrino de Leon XIII, vá á contraer matrimonio uno de estos días.

La prensa periódica se ha equivocado al asegurar que el Papa ha tratado de hacer contraer á su sobrino un matrimonio interesado.

Trátase, por el contrario, de un matrimonio de inclinación.

El conde, según dicen, está perdidamente enamorado de su futura, á quien una serie de circunstancias fortuitas han puesto en su camino.

La primera vez que el sobrino de Leon XIII vió á la señorita Bueno fué en Sevilla, donde habia ido como portador del capelo cardenalicio para el obispo de la diócesis.

Hermosa, distinguida, seductora hasta lo sumo, la jóven americana y no española, como algunos habian supuesto, produjo vivísima impresión en el ánimo del conde Pecci.

El recuerdo de tan encantadora aparición estaba aún vivo en su memoria, cuando, al cabo de algun tiempo, la casualidad le hizo dar por segunda y tercera vez con la señorita Bueno en Madrid y en Paris.

El encuentro en esta última capital tuvo efecto durante una visita á la Exposición de electricidad, sitio muy apropiado, como se vé, para recibir una nueva descarga eléctrica.

El viaje de la familia Bueno á Roma acabó de decidir el asunto.

En el momento en que después de haber obtenido una audiencia del Papa para ser recibida en union de sus padres, se presentaba la señorita Bueno en los umbrales del Vaticano, se encontró frente á frente del conde de Pecci.

Dejando á un lado las demás circunstancias que han dado origen al proyectado matrimonio, debemos consignar que el vínculo de que se trata no es más que el desenlace natural de una interesantísima novela. No ha intervenido para nada la cuestión de interés, lo cual no impide que la señorita Bueno sea rica, inmensamente rica, según afirman los que la conocen.

La boda se celebrará en Paris, donde reside habitualmente la familia Bueno. Los recién casados se dirigirán después á Roma, porque el conde Pecci, que adora á su tío tanto como éste á él, no quiere abandonar á Leon XIII, habiéndose acordado que siga formando parte de su guardia noble.

CERTAMEN DE ARTE ANTIGUO.

«Dice La Lealtad» de Granada:

«Es verdaderamente digna de mayores elogios la actividad de las respetables personas que forman la comisión instaladora del futuro certamen del arte antiguo.

Confirmando afirmaciones que hemos hecho anteriormente, aseguramos hoy que la citada Exposición será lo mas notable de las brillantes fiestas que se preparan, y digna de ser visitada por todas las personas de buen gusto.

Con los datos que hoy tenemos, no dudamos decir que ese certamen se á superior, por todos conceptos, á los de igual índole celebrados en las primeras capitales de Europa.

Gracias á los esfuerzos de las ilustradas personas que dirigen los trabajos, la Exposición retrospectiva será un rico Museo donde figurarán joyas artísticas de un valor incalculable, entre ellas documentos hasta hoy desconocidos de la época de la conquista de Granada, armas de raro valor, vasos, ánforas y tejidos de la época de la dominación árabe, pergaminos de gran interés histórico y muebles de extraordinario mérito.

Entre las muchas cosas notables que han de enriquecer el certamen, se encuentra un boceto del célebre «Cuadro de las lanzas», firmado por el famoso Velazquez, y un retrato de este ilustre pintor, hecho por el mejor de sus discípulos.

Los granadinos pueden vanagloriarse de ese acontecimiento, que tan alto ha de poner el nombre de nuestra querida ciudad.

Con el mayor gusto enviamos á la comisión, que tales resultados obtiene, el testimonio de nuestra entusiasta felicitación.»

EN LAS ALTURAS.

Acaba de presenciarse la aparición y desaparición de un bermoso bólido, al Oeste de la ciudad de Huy.

Segun M. De Bauguiés, profesor del Ateneo de Huy, que pudo observar atentamente el fenómeno, el bólido partió de las inmediaciones de la constelación «Leo», pasó por debajo de Regulus á distancia de un diámetro solar, despidiendo un fulgor blanco y brillante, sem jante á la luz del magnesio, y siguiendo una trayectoria sensiblemente rectilínea, fué á estallar á la altura de la cabeza de la Hidra, dividiéndose en mil fragmentos rojos.

M. de Bauguiés no oyó detonación alguna.

La duración del fenómeno no pasó de cuatro á cinco segundos.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santos Ponce, Florencio y Eduardo mártires.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Magdalena, al Santísimo Cristo.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 9.

De Alicante y Ibiza en 14 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Bernardo Mieras, con 22 mar., 15 pas. balija y efectos.
De Cetta en 8 dias balandra San José, de 61 ton., pat. Juan Verger, con 5 mar., y efectos.

DESPACHADAS.

Para Barcelona vapor Lulio, de 688 tn., cap. D. Juan Mas, con 22 mar., 72 pas., balija y efectos.

Para Cetta laud virgen Dolorosa, de 51 ton., pat. José Vicens, con 7 mar., y pipas de vino.

Para la Habana polacra goleta Paquita, de 129 ton., cap. D. Juan Vert, con 9 mar., y frutos del país.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 de Mayo de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada uno, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1244 de 300	373.200
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor.	
2 id. de 1.100 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	
1.268	569.400

Palma 9 Mayo de 1883.—El Administrador, Euterio Quijada.

Una nodriza de 23 años

y leche de un mes desea criar en su casa. Frente de San Antonio, número 55 primer piso darán razon. 2-1

FRANCÉS

TENEDURÍA DE LIBROS.

Se enseña á leer escribir y hablar francés en tres meses. Teneduría de libros en un mes. Calle Apuntadores, 16, principal. 1

Una Ganga.

En la Plateria número 34, se venden todos los aparatos de una tienda como son vidrieras y los mostradores incluso el (TAURELL) dicha tienda tanto puede servir por zapatería como por mercería, confitero ó boticario. Todo al estilo moderno y nuevo con sus correspondientes vidrios y que se dará por un precio muy barato.

MUEBLES

DE

VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.
Balancines, id. id.
Sillones, id. id.
Lavatorios, id. id.
Camas que se desarman.
Prensas.
Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

El nuevo y magnífico vapor trasatlántico

APOLO,

su capitán D. Baldomero Léal, saldrá del puerto de Barcelona para los de Santiago de Cuba, Puerto Rico y Habana el 25 de Mayo. Admite carga y pasajeros.
Se despacha oficinas de «La Islaña» calle de la Marina, número 32.

VIAJE A SOLLER Y A CETTE POR EL VAPOR

SANTUERI.

Este vapor saldrá del puerto de Palma para Sóller y Cetta á las 6 de la mañana del dia 13 del corriente Mayo en que se celebra la feria en aquella villa.

Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Se despacha en la calle de San Jaime, número 31, principal, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde á excepción del dia 12 en que se cerrará el despacho á las once de la mañana.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Mayo el vapor

SANTIAGO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía. Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que puede embarcarse en esta hasta el dia 8 inclusive.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Al público.

Por un precio módico:

Se venden dos casas con jardín en el «Hostalet d'en Cañellas.» Para mas informes dirigirse á la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

Un joven de buenas

cualidades y condición desea obtener colocación en alguna casa de comercio para llevar las cuentas ó otras cosas accesorias. Informarán plaza del Mercado número 5.

Importante.

Se desea vender: 2 galeras en muy buen estado de conservación, 3 caballos para el servicio de las mismas, y además los enseres propios de un café. Informarán plaza de Truyols, número 4, principal. 10-9

5-Jovellanos-5

Biblioteca Musical.

Se han recibido unos magníficos Pianos y Armoniums de una de las mas acreditadas fabricas Españolas.

Gran surtido de fantasías para piano de las mas modernas, entre ellas varias sobre motivos de la popular cuanto bonita zarzuela «La Tem estad.»

Buen repertorio de romanzas para canto y piano, algunas en catalán y entre estas «La Rosa Marcida» música del maestro Caudi y letra del laureado poeta D. Jacinto Verdaguer.

En la misma Biblioteca se encontrará bujías esteiricas de todas clases y dimensiones, pantallas, asandelas y demás enseres para pianos.

5-Jovellanos-5

Campanillas eléctricas

Y TELÉFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colocan campanillas eléctricas, á precios sumamente módicos, así como teléfonos, tanto en la ciudad como fuera de ella.

Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes podrán enterar del coste aproximado, según sea la instalación.

Una joven de 26 años

desea encontrar criatura para amamantar. En esta imprenta darán razon.

E. CUELA MERCANTIL

DE MALLORCA.

El domingo 13 del corriente, á las 8 de la noche, D. Francisco Sancho dará una conferencia pública sobre el tema: «Educación física de la infancia.»

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que gusten asistir. Palma 10 Mayo de 1883.—El Secretario, José Otero.

CAJA DE AHORROS

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES.

Por acuerdo de la Comisión Administrativa las oficinas de esta asociación permanecerán abiertas todos los dias desde las 8 hasta las 12 de la mañana y además desde las 7 hasta las 9 de la noche, los dias laborables.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguan sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguan; reune dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuartos, coladuría y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

Aviso á los albañiles.

En la iglesia de los «Hostalet den Cañellas» del término de esta Ciudad deben construirse dos arcos para continuar la misma; cuya obra debe darse por empresa al que lo haga mas barato con arreglo al plan de condiciones que obra en poder del Vice secretario de la junta que vive al lado de dicha iglesia en construcción. El albañil que quiera interesarse en la subasta, puede pasar á enterarse de las mismas. Palma 30 de Abril de 1883.—El Presidente de la obrería, Juan Camps.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 47

Esta para vender una

botiga y varios pios en la cuesta de Santo Domingo Informara D. Mariano Mas en la calle de Mora cerca el Sindicato número 1 piso segundo. 8-6

Á LOS FILARMÓNICOS.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Esta acreditada casa, además del gran repertorio que ya cuenta en toda clase de música, acaba de recibir todas las novedades últimamente publicadas, Españolas y Extranjeras, como son las religiosas Operas, entre ellas «Fra Diavolo,» Romanzas etc., entre ellas las célebres bailables de la «Mascota» y otras muchas mas, ofreciendo grandes rebajas sobre los precios marcados desde el 50 al 70 p^o.

Gran surtido de cuerdas Romanas y toda clase de accesorios para instrumentos. Un magnífico surtido de Z calos de todos colores para los Pianos, Pantallas y demás artículos para los mismos.

19, Union, 19.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilación y refinación establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

El Trobador Mallorquin.

Poesías escritas en mallorquin literario, acompañadas de version castellana por D. José Tarongí presbítero, doctor en sagrada teología, canónigo de la insignie iglesia del Sacro Monte, catedrático de retórica y poética en el colegio-seminario de San Dionisio.

Se vende á tres pesetas en la librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

Attacus Pernyi.

Folleto sobre la aclimatación de dicho gusano de seda bivoltino del roble efectuada en la Encina, Quercus Flex de Menorca por D. Francisco Cardona y Orfila, presbítero.

Se venden á nueve reales los dos folletos en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

EL PANCARITAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquin, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Al Público.

En la calle de San Pedro Nolasco número 7 hay un espacioso local para alquilar que tanto puede servir de almacén como para cuadra y cochera. En la misma casa informarán.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

TINTA para sellar sin

aceite, negra, encarnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, desiosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma. 4, JAIME II, NUM. 4.

Se suplica á la perso-

na que haya encontrado un abrigo visita de lana, que se extravió dia 8 del actual desde las calles de Palau, San Roque y Portella, se sirva llevarlo á esta imprenta donde e dará razon de su dueño y se gratificará ampliamente el hallazgo.